

Traditionellerweise begann das Fachgruppenjahr bereits Mitte Jänner mit der internationalen Wasservogelzählung, die zusammen mit BirdLife Kärnten durchgeführt wurde und an der sich kärntenweit 24 Personen beteiligten, die auf 15 Zählstrecken 14.305 Individuen registrierten, die sich aus 30 Arten zusammensetzten. Die Individuenzahl lag im langjährigen Schnitt, wobei jedoch die Artenzahl gegenüber den vergangenen Jahren zurückging.

Zu den bemerkenswertesten Wintergästen zählten drei Prachtaucher am Millstätter See und elf Kolbenenten beim Stau Annabrücke.

Schon ebenso obligat wie die Wasservogelzählung ist die Exkursion in die Lagune von Grado, die Ende Jänner durchgeführt wurde und die sich reger Beteiligung erfreute. Ab Anfang April konzentrierte sich die Fachgruppenarbeit auf die Freilanderhebungen für den Kärntner Brutvogel-atlas, wobei das größte und aufwendigste Projekt in der Geschichte der Kärntner Ornithologie bereits in seinem dritten Jahr steht. Trotz der umfangreichen Kartierungsarbeiten blieb Zeit für weitere Exkursionen im Mai, wie eine Vogelstimmen-Exkursion mit Dr. Josef Feldner am Ossiacher See oder eine vogelkundliche Wanderung am Sablatnigmoor, die ich persönlich führte.

Das größte Ereignis für die Kärntner Ornithologie in diesem Jahr war eine österreichische Ornithologen-Tagung, die von BirdLife Kärnten in enger Zusammenarbeit mit dem Naturwissenschaftlichen Verein für Kärnten vom 3. bis 6. Juni in St. Kanzian am Klopeiner See ausgerichtet

FACHGRUPPENBERICHT ORNITHOLOGIE 1999

Abb. 16:
Ein Teil der Exkursionsgruppe, die im Verlauf der heurigen Ornithologentagung den Dobratsch besuchte



wurde. An dieser Veranstaltung nahmen über 140 Ornithologen aus dem In- und Ausland teil. Ein umfangreiches Vortragsprogramm sowie täglich vier Exkursionen in die unterschiedlichsten Lebensräume Kärntens machten diese Tagung zu einem gelungenen und eindrucksvollen Event, das auch die Aufbruchsstimmung und den Tatendrang der Kärntner Ornithologen widerspiegelt.

Nach einer längeren Sommerpause nahm die Fachgruppe wieder ab September ihre Tätigkeit mit den monatlichen Treffen in der Kinkstraße auf, die sich in diesem Jahr einer besonderen Beliebtheit erfreuten, was wohl damit zu tun hat, dass seit diesem Jahr bei jedem Treffen ein vorgegebener Themenschwerpunkt behandelt wird. Als Beispiel sei hier nur der Vortrag „Vogelstimmen erkennen“ genannt, der von über 20 Mitgliedern interessiert verfolgt wurde.

Am 27. November fand unsere Fachgruppentagung gemeinsam mit der Jahrestagung von BirdLife Kärnten im Europahaus in Klagenfurt statt, bei der über 70 Teilnehmer dafür sorgten, dass sie zu einer der am besten besuchten Veranstaltungen unseres Vereins in diesem Jahr wurde. Ein interessantes Vortragsprogramm veranlasste einen Gutteil der Besucher, bis spät am Abend durchzuhalten. Nachdem Mag. Richard Zink als Hauptvortragender sehr ausführlich über das Wiederansiedlungsprojekt des Bartgeiers in Österreich, unter besonderer Berücksichtigung Kärntens, referiert hatte, faszinierte Peter Buchners Diavortrag über vogelkundliche Eindrücke aus Skandinavien. Mit einer Vielzahl an exzellenten Bildern (und einem offenen Fenster) gelang es ihm binnen kürzester Zeit, eine nordländische Stimmung im Saal zu erzeugen, die alle Anwesenden in ihren Bann zog. Abschließend kam es noch zu einem gemütlichen Beisammensein im Landhaushof.

Schließlich möchte ich allen Mitgliedern der Fachgruppen für ihr rege Anteilnahme an den Projekten und Veranstaltungen danken und sie nochmals einladen, an unseren monatlichen Zusammenkünften teilzunehmen. Peter Raß

Der Bericht über das Vereinsjahr erstreckt sich über den Zeitraum von Fachgruppentagung zu Fachgruppentagung und endet somit am 30. Oktober 1999. Über die Tagung 1998 wurden schon im letzten Tätigkeitsbericht ein paar Zeilen verfasst. Somit ist das nächste größere Ereignis die traditionell in der Deutschmannlucke in Bad Eisenkappel veranstaltete Höhlenweihnachtsfeier, die am 19. Dezember 1998 stattfand. Durch den in der Vorweihnachtszeit sicherlich sehr gefüllten Terminplan fand die Feier in kleinem Kreis statt, was aber der Gemütlichkeit und Feierlichkeit keinen Abbruch tat.

Im Vereinsjahr wurden insgesamt 23 Fahrten unternommen. 19 Fahrten galten der Erforschung, der Vermessung sowie Obertagbegehungen, vier Fahrten waren Aus-

**BERICHT DER FACH-
GRUPPE FÜR KARST-
UND HÖHLENKUNDE
FÜR DEN ZEITRAUM
31. 10. 1998
BIS 30. 10. 1999**

ZOBODAT - www.zobodat.at

Zoologisch-Botanische Datenbank/Zoological-Botanical Database

Digitale Literatur/Digital Literature

Zeitschrift/Journal: [Carinthia II](#)

Jahr/Year: 2000

Band/Volume: [190_110](#)

Autor(en)/Author(s): Raß Peter

Artikel/Article: [Fachgruppenbericht Ornithologie 1999 325-326](#)